

帆風美術館は、東京に本社を置く印刷・デザイン会社、株式会社帆風が、青森県八戸市の郊外の工業団地に一九九三年に設立した製版処理施設、帆風八戸センターの一階工ransportホール空間を活用して設けられた。

センター設立十五周年を記念して二〇〇八年にオープン、江戸期を中心とした日本美術に焦点をあて、同社の持つデジタル光筆画による複製画の企画展を開催している。

複製画なので、明るい照明の下での鑑賞を許されるだけではなく、実際に手に取つて鑑賞できる利点がある。「これまでにないことをしよう」という社風と、企業に蓄積されたカラーマネジメントと印刷の高い技術、そして現・美術館館長であり帆風の元アートディレクターであった小原紹一郎氏の日本美術に対する熱意と深い造詣がキーとなつた。

創業者であり取締役会長でもある大庭俊輔氏の「企業の最終目標は

社会貢献である」との理念に基づき、「江戸期の日本美術を高品質複製画で再現し、鑑賞の機会の少ない地方、八戸の方々に届けよう」という現在の美術館の活動方針が決定づけられた。

二〇〇八年の開館当初は年に二回のペースで、近年は年に二回のペースで企画展を開催し、無料で地域の方に開放し、これまで十回(二〇一五年三月現在)の展覧会を重ねてきた。

●美術のアウトリーチ

実は、デジタル画像技術を活用し古い美術品を複製する取り組みはほかにも、キヤノンの「綴プロジェクト」(二〇〇七年)や、大日本印刷の「伝匠美」(二〇〇七年)等がある。

これらのプロジェクトが、美術作品がもともとあった場所に復元され、文化財の保護と次世代への継承を目的に行われているのに対し、帆風の活動は、自分たちで企画する「展覧会」のために、それに応じた作品を選んで複製画を制作してお

美術体験を広げ
深める
さまざまな
メセナ活動

り、前者とは異なるベクトルを持つ。

その理由は、八戸という地方都市で美術鑑賞の機会が少ない地域への文化貢献的な意味合いが強い。

また先に紹介した大塚国際美術館の環境的な作品は持ち運びが困難だが、掛け軸や屏風は日本の建築様式に応じて発展した歴史から持ち運び可能という特徴を持つており、それが偶然にも美術のアウトチークをしやすくした。

実際に、八戸市の中心地から少し離れた工業団地に足を運びにくく方々のために、市中心街地にある八戸ポータルミュージアムや八戸市美術館にも作品を展示する試みを五年前より開始しており、より多くの地域の方に美術体験を提供している。

●鑑賞者目線の

充実した展覧会資料

帆風美術館では、展覧会の広報資料としてチラシやカタログのはか、年四回、友の会会員向けの季刊誌『風』を発行している。

宮本 典子

office N 代表
アートマネジメント・コンサルティング

また美術館館内で配布する資料は、専門的な知識がなくても楽しめようのような切り口で見どころを紹介するなど心がけているそうだ。

中でも興味深いのは、カタログの構成が一般的な美術展のそれとはひと味違つて、企画者が鑑賞者と同じ側に立ち、美術観賞の楽しみ・面白さを伝えたいという気持ちが滲み出ていることだ。

専門家による既存の研究、解釈を丁寧に紹ぎながら、日本画の中には、日本人だからこそわかる感性や言葉使いによる文学や言葉が、折り重なるように書き記されていることなどが伝わってくる。

これらの印刷物を制作することは、美術館であればあたり前のことかもしれないが、小規模の美術館でこれほどの数を作成できているのも、デザイン・印刷会社が運営している強みといえるだろう。

(公益社団法人企業アソシエイト会員
宮本典子「美術体験を広げ、深めるさまざまなメセナ活動」より)